
《造纸信息》：2018 年，整体来看，全球造纸行
业的基本格局并没有发生大的改变，但各种不确定
性因素又时刻潜伏着，在这种情况下，您认为，未
来 1~2 年行业将可能遭遇哪些比较大的潜在风险？

姚焓：潜在风险可能集中在中国相对多一些，
因为中国的市场需求和环境变化对于全球造纸行业
上游的纸浆和废纸原料都是很大的驱动因素。
从政策角度看，环保政策和各项供给侧政策的

受益方多数情况是造纸厂，从供给角度优化了行业
的运营状态，但是政策红利总有期限，一些新政策
的变化和结束有可能引发市场的新波动。
从行业供需角度看，目前行业收入和利润回升

的态势也在助推新一轮的投资兴起，但对于需求端
的分析目前还是比较匮乏的，容易引起新一轮的供
需错配和产能失衡。

《造纸信息》：2017 年造纸行业整体利润增幅较
大，造纸企业的日子比较好过，一般认为是由于纸
价暴涨，但是其他经济指标并没有明显变化，特别
是供求关系相对平稳，在市场博弈的多重力量作用
下，纸价不可能长期持续上涨，您认为这一轮纸价
能够延续到什么时候？在 2018 年是否会出现转折，
甚至大幅下降？将会对行业带来哪些冲击？

姚焓：2017年开始纸价在上涨的同时波动性明

警惕行业风险   加深理解新政策及市场变化
    ——访普华永道高级咨询顾问姚焓
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显变大，个人认为是多重因素综合作用的结果，包
括政策因素、市场对于一系列新政策不同解读导致
的预期差异、纸厂操作、下游改变订货策略等；2017

年在需求有所反弹的情况下，造纸行业库存（以产
值计）同比增长接近30%，这是值得全行业注意的。

目前来看，已经宣布的政策仍然在逐步释放的
释放期内，对市场会有一定的影响，新产能还没有
完全投放，纸价趋势仍然会波动，但至少在上半年
不会出现太大的转折。
下半年随着废纸回收等政策的明朗，新产能的

逐步投放以及出口增速情况，纸价可能会有一个相
对明显的调整期，但如果整体政策框架基本保持不
变的话，预计纸价下行调整力度相对有限。

《造纸信息》：中国的环保政策总体趋势是越来
越严格，特别是国家强调“高质量增长”的大环境下，
很多造纸企业将不得不面对生死存亡的抉择。例如
首先在造纸行业实施的“排污许可证”制度，目前
已经实行半年时间了，您认为这一措施对行业的影
响有多大？政策的执行情况如何？

姚焓：目前来看，理论上讲，所有造纸企业应
该已经在执行排污许可证制度；新的排污许可证制
度也是为了更好地监控管理排污情况。
综合来看实际影响并不会太大，因为考虑到实

施过程中，排污许可证仍然由地方进行颁发，新制
度也在摸索中，即使是小纸厂，在达标的情况下应
该也会允许颁发；其次，在目前的纸价上涨环境下，
纸厂也可以承受环保治污成本的增加。

《造纸信息》：环保趋严的另一个方面是地方政
府，几个造纸产业集聚区均实行了不同的产业政策，
东莞的严格关停，富阳的集中清理，对当地造纸企
业是致命打击，而且这种趋势会在更多地区出现，
环保风险时刻可能降临，未来这些地区的造纸企业
该如何转型？

姚焓：应根据当地的政策和产业环境提前做好
规划，确定仍然从事造纸还是选择退出；考虑如何
与政府沟通和谈判，在哪个地方继续生产，扩大生
产规模或者维持现有规模，能有哪些支持条件。一
方面，基于企业自身的资源，可以考虑进入一些新
的行业进行转型；另一方面，虽然造纸行业民营资
本主导，也不妨考虑推动业内的兼并重组，使得自
身效率以及行业效率进一步提高，从而将环保风险
转化为更多的政策红利。

《造纸信息》：中国对进口废纸实施更加严格的
制度，导致大量国外废纸不能被及时运到中国，初
步计算有近千万吨的原料缺口，而国废本身质量较
差，回收数量短期内不能及时填补上来，造纸企
业将如何面对这一轮的原料风险？哪些企业最受
影响？

姚焓：造纸企业需要加深对于新政策的理解，
与相关政府机关进行持续的沟通，使得进口废纸在
符合新政策规定的前提下，同时满足国内企业的
使用。
进口废纸实施严格的制度本意在于更加严格地

监控和管理固体废弃物进口及含杂物带来的环境污
染，并非要刻意限制进口数量。所以政策制定者和
行业企业之间可以寻找到共同认可的空间。
同时，我曾经交谈过的环保部人士也表示，目

前新规之前的废纸进口允许配额实际从来没有用满
过，新规则开始体现了用多少、进多少的新思路。

当然，在新规执行过程中，可能会有一些突发
或者把握不准的地方，对于造纸企业的原料采购会
造成一定挑战。这也是为何需要与政府相关机构加
强沟通的原因。在纸价上升的环境下，废纸成本增
加造纸企业多数能承受，但很明显，大企业的承受
能力更强。
我最近正在撰写的一篇文章会从政策制定和市

场角度来详细分析废纸政策所带来的影响以及在实
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施落地过程中的一些启事。

《造纸信息》：追根溯源，造纸原料成为主导此
次市场变局的主角。进口废纸收紧，纸浆和废纸价
格持续高位，正在改变造纸原料结构，不可避免地
对企业产品战略产生影响，如何化解长期存在的原
料结构风险？

姚焓：我个人倒不认为原料结构风险是长期的，
新政策实施时间还很有限，未来不排除有根据实施
情况回调的余地（去年冬天天然气短缺后恢复煤供
暖就是一个例子）。
在我看来，国内废纸高价而进口废纸低价这一

倒挂现象长期上看是更不可持续的，未来在新政策
的影响下会达到一个新的平衡点。

短期上讲，各方对于新政策以及在实施层面的
影响的理解有一些差异，造成了纸浆和废纸价格的
“过度”变化，企业首先需要更加认真地辨别短期和
长期的影响。
长期来看，企业产品结构也确实会受到一定的

影响，毫无疑问，以混合废纸为原料的产品必须进
行调整，同时木浆的应用比例也会得到一定提高。

《造纸信息》：利润向好的另一个结果就是引发
了又一轮投资热潮，特别是包装用纸和生活用纸这
两个领域，您认为这一轮投资热将会对企业产生什
么样的影响？

姚焓：目前的政策红利基本用完之时，在投资
实际投放之后，企业又会面临产能过剩，竞争恶化
的境地。这是企业需要警惕的，也是行业和主要企
业要更加细致地进行需求端分析的原因。

《造纸信息》：价格在产业链之间的传导，引起
下游包装和印刷行业的极度不满，部分下游企业声
称要研发新的产品替代纸包装。短期内可能不会立

即被冲击，但我们也不能无视这些消费端变化带来
的替代风险，您认为造纸产品被替代的可能性有多
大？哪些产品可能会受影响？

姚焓：应该说所有纸品或多或少都会受到一些
影响。在一定价格条件下，造纸产品可能会被进口
纸张所替代，或者其他非纸类的包装材料，具体纸
种还需要具体分析。

《造纸信息》：综合以上来看，造纸行业的各种
风险有的长期存在，有的可能会在短期被激发，多
重因素影响下，系统性风险不断积聚，总体来看，
您认为这些风险会对行业造成结构性影响吗？请您
最后总结分析一下，并展望未来发展趋势。

姚焓：造纸行业实际上在2016年底之前已经处
在一个缓慢的恢复期，2016年以前的2 ～ 3年行业新
增投资仅有个位数；2016年开始需求端逐步开始反
弹（开始是国内需求，之后是出口需求），以及新的
环保政策和供给侧政策的作用下行业的供需平衡开
始对供给方即纸厂有利。在增值税退税等补贴政策
下，产业链上利润也在从下游向上游造纸和原料转
移。新增投资也开始慢慢复苏。
结构性角度讲，造纸行业本身的运作模式和

结构应该不会有特别大的变化，但是对于新的政
策环境要更加重视，加深理解。大企业的规模优
势会更加明显，小企业则需要更多元、更灵活的
战略。
造纸企业也需要更加关注需求端的变化和趋势，

合理评估对于供给端的再投资，以及生产计划的把
控，尤其是库存的规划管理。 市场价格同样需要需
求端的支撑。一部分政策给行业带来红利，同时一
部分新政策对于产业链有一些影响或者扰动，企业
要加大对政策的理解和分析，才能根据自身情况合
理规避风险，对于政策的洞察会是一段时间内的一
个竞争优势。
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